
ОБРАЗОВАНИЕ И УПОТРЕБЛЕНИЕ 
СТЕПЕНЕЙ СРАВНЕНИЯ

ИМЕН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

Морфологические 
нормы



Морфологические  нормы. 
Что это такое?

⚫Морфологические 
нормы – это правила 
образования слов разных 
частей речи.



ОБРАЗОВАНИЕ И УПОТРЕБЛЕНИЕ 
СТЕПЕНЕЙ СРАВНЕНИЯ 

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

Особенности употребления  
имён прилагательных



Простая форма Сложная (составная) 
форма

⚫ Образуется
� при помощи суффикса –ЕЕ (-

ЕЙ): красивее – красивей;
� при помощи суффикса –Е: 

высокий – выше, дорогой – 
дороже;

� при помощи суффикса –ШЕ:
     тонкий – тоньше;
-   от других  основ: хороший – 

лучше.

⚫ Образуется путём 
прибавления к 
прилагательному  слов более 
или менее:

     более сильный, более 
красивый, менее 
значительный, менее чёткий.

Способы образования сравнительной степени  
прилагательных



Простая форма Сложная (составная) 
форма

⚫ Образуется
� при помощи суффиксов –

ЕЙШ (-АЙШ): красивейший, 
высочайший;

� при помощи суффикса –Ш: 
высший, низший;

� иногда  к названным 
суффиксам добавляется 
приставка НАИ-: 
наивысочайший;

� от других основ: хороший – 
лучший

⚫ Образуется
� прибавлением к 

прилагательному слов 
самый, наиболее, 
наименее: самый красивый, 
наиболее сильный;

� прибавлением  к простой 
сравнительной степени 
прилагательного слов всех, 
всего: всех милее, всего 
красивее

Превосходная степень



 Следует 
помнить

⚫ Недопустимо соединение  в одной 
конструкции  простой и сложной форм  
сравнительной и превосходной степени: 

    более интереснее, самый строжайший, 
более хуже.

⚫ Исключением является несколько 
конструкций, закрепивших сочетание    
слова самый с формой превосходной 
степени прилагательного:

      самое ближайшее (время),
      самый кратчайший (путь),
      самым теснейшим (образом).
⚫ Из вариантных форм кратких 

прилагательных на  -ЕН   и на  -ЕНЕН   в 
современном литературном языке чаще 
употребляются формы на  -ЕН.    Например: 
безнравствен, бессмыслен, бесчувствен, болезнен, 
двусмыслен, естествен, искусствен, легкомыслен, 
медлен, могуществен, мужествен, невежествен, 
свойствен и др.

 

     


